

España 1836-1936. Pensamiento, literatura y economía política.

Motivaciones y objetivos del libro según el autor

Es cierto que la Historia la engendra la Política y que la Economía política sigue a las decisiones de los políticos, que frecuentemente no actúan conforme criterios económicos adecuados, jugando, en el poder decisorio, las posiciones ideológicas de unos y otros, de modo no siempre razonablemente previsible.

Dicho esto, modestamente, quise escribir en este libro, acerca de la importancia del pensamiento filosófico, concretamente del realismo crítico, para encauzar las andaduras históricas, aún por venir.

Este libro ofrece un análisis histórico desde el romanticismo al novecentismo, dando especial importancia al conocimiento del pensamiento filosófico como impulsor de la sociedad española, e invita a reflexionar, para aprender del pasado, sobre los efectos de la reciente historia, anterior a la guerra civil española, atendiendo, en concreto, a sus dimensiones políticas y a sus elementos de Economía política, los cuales presidieron las sucesivas etapas históricas de España, desde 1836 a 1936.

Asimismo, introduzco los ciclos económicos y los acontecimientos que vivieron los españoles en aquel transcurrir político y social.

Es destacable como el pensamiento romántico en España, rompedor de las estructuras conservadoras clasicistas, en el ámbito literario, inspiró actividades creativas de mejora social.

Por su parte, el individualismo metodológico en España, contaría con el efectivo impulso de los autores literarios, que en sus novelas –género muy difundido y predominante a fines del siglo XIX- manifestaron contenidos progresivamente abocados al positivismo

filosófico, pensamiento predominante después del choque intelectual, un tanto rebatido, del pensamiento Krausista.

En último análisis, el debate afloró entre conductas individualistas de liberalismo doctrinal y los comportamientos sociales de naturaleza humanista en defensa de intereses colectivos.

La influencia de la filosofía predominante se deja ver, como es lógico, en las acciones políticas. En la época romántica, los efectos propios del realismo crítico en la interpretación social condujeron al establecimiento de modernizaciones institucionales en la propiedad, resultado de las desamortizaciones territoriales y jurisdiccionales, también a la instauración de un régimen tributario moderno unitario, prácticamente en toda España, a la construcción de los ferrocarriles y a otras innovaciones, como nuevas instituciones bancarias, que impulsaron un crecimiento económico y social, acusado sobre todo en Cataluña, al filo del desarrollo de la industria textil moderna.

En el Epílogo del libro, respondo al equilibrio humanista que ofrece el sentido común del realismo crítico, que hallo en el pensamiento de Keynes y en alguna otra vía doctrinal de pensamiento económico.

De modo que analizo el paradigma keynesiano, al que fundamento en el humanismo del realismo crítico, destacando la idoneidad de éste, como válida alternativa inspiradora para configurar un sistema económico.

Este libro, en concreto, pretende incitar a la reflexión de los lectores acerca de la realidad de los sistemas económicos vigentes hoy, en el mundo, y sus limitados horizontes, desde el punto de vista del humanismo.